#### Voces ciudadanas y noticieros de la comunidad

En el contexto de la investigación de vinculación con la comunidad, "El aumento de la cultura mediática de los televidentes de los noticieros de la comunidad", iniciada en febrero de 2016, en la UCSG, y dirigida por la profesora, Maritza Carvajal Lituma, se han desarrollado seis grupos focales, en los que han participado un total de 54 personas. Ellos opinaron sobre la construcción narrativa de las noticias de la comunidad, el papel de los periodistas, los noticieros y los medios de comunicación; y, además, identificaron los temas que les gustaría encontrar en los noticieros de la comunidad.

Los grupos focales se han efectuado, en diferentes lugares de Guayaquil, tanto del norte como del sur, y han estado integrados por personas que realizan actividades y tienen profesiones, diversas. A continuación, un breve resumen.

### Primer grupo focal

Fue realizado el viernes 26 de agosto de 2016, en un aula de la Facultad de Filosofía de la UCSG. En él participaron cuatro personas, tres hombres y una mujer, con edades que oscilaron entre 37 y 71 años, y que a la época, eran líderes barriales o comunitarios, del norte y sur de Guayaquil. Ellos identificaron, como sus temas de interés: denuncias y críticas a la gestión de las instituciones públicas, legalización de terrenos, la calidad de los servicios básicos, y la drogadicción en el pueblo afro.



### Segundo grupo focal

Fue realizado el viernes 9 de septiembre de 2016, y en él participaron siete personas, dos mujeres y cinco hombres, con edades que oscilaron entre 50 y 71 años. Cada uno de ellos representaba, o formaba parte de alguna organización barrial o comunitaria, vinculada con la Confederación de Barrios del Ecuador, Conbade, cuyo presidente, a esa fecha, era Luis Gómez González. El grupo focal se efectuó en la sede del Colegio de Arquitectos, al norte de Guayaquil. Ellos identificaron como sus temas de interés: la calidad de los servicios públicos, educativos y culturales. A ellos les molestó el protagonismo de los periodistas y su parcialidad con las autoridades gubernamentales.



### Tercer grupo focal

Fue realizado el martes 20 de septiembre de 2016, en el centro de salud San José, ubicado en el suburbio oeste de la ciudad de Guayaquil, y en él, participaron 12 personas, con edades comprendidas entre 18 y 60 años. Ellos eran habitantes del sector, o empleados del Centro, y fueron convocados por el vicepresidente de la Federación de Barrios Suburbanos (Fedebas), a esa fecha, Julio García Esparza. Ellos identificaron como sus temas de interés: la prevención del consumo de drogas, la maternidad en la adolescencia, educación para la familia, las falencias de los centros de salud públicos y de los servicios básicos.





# Cuarto grupo focal

Se desarrolló en la ciudadela Samanes 7, al noreste de la ciudad de Guayaquil. En la sesión, efectuada el viernes 16 de diciembre de 2016, participaron siete personas, cuyas edades variaron entre los 21 y los 62 años. De ellas, seis eran mujeres, y una, hombre, con actividades y profesiones, diversas. Ellos identificaron como sus temas de interés: salud, prevención en diferentes ámbitos. Consideraron que los temas debieran planificarse, para que su cobertura no surja solo del hecho ocurrido.





## Quinto grupo focal

Fue efectuado el sábado 21 de enero de 2017, y en él participaron 18 miembros de la Fundación Social Entorno Libre, Funsel. El encuentro se realizó en el sector de Lomas de la Florida, al norte de Guayaquil. De los participantes al grupo focal, 17 eran mujeres y uno, varón; y sus edades oscilaron entre los 15 y los 60 años. Ellos identificaron como sus temas de interés: la relación de las personas normales con quienes tienen discapacidades, el abuso de ciertas autoridades, como la Policía, la corrupción de cierto personal de las empresas que proveen servicios básicos, la realidad de ser arrendatario, la calidad de los servicios básicos, como agua potable, alcantarillado, y electricidad, y la desatención de las autoridades locales a sus problemas.



# Sexto grupo focal

Fue realizado el sábado 10 de junio de 2017, en la urbanización Costalmar, en la vía a la Costa. Participaron seis personas, cinco hombres y una mujer, cuyas edades oscilaron entre, 35 y 77 años. Ellos identificaron como sus temas de interés: la contaminación ambiental, el asentamiento de industrias cerca de las urbanizaciones, los peligros de la transportación pública masiva. Les preocupa el sensacionalismo, con el que a veces se abordan los hechos noticiosos y la desatención de las autoridades locales a sus problemas.

